

PRECIOS DE SUSCRICION.

2 pesetas. 50 céntimos trimestre.

El pago adelantado.

Se publica 2 veces a la semana.

# LA CRONICA,

PERIÓDICO CONSERVADOR Y DE INTERESES GENERALES  
DE LA PROVINCIA DE TERUEL.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion.

Calle de Carras<sup>o</sup> 27.

Anuncios.

A precios convencionales.

*La correspondencia se dirigirá á la Administracion del periódico.*

## CONSEJOS HIGIÉNICOS

*Para el caso de cólera.**(Continuacion.)*

Las manchas en el suelo ó en la alfombra deberían ser quitadas inmediatamente con un trapo mojado en el líquido azul, ó con leche de cloruro de cal, obtenido por la mezcla de una cucharada de cloruro seco con un litro de agua. Despues se quema el trapo.

En cuanto se pueda, las sábanas del enfermo estarán cubiertas por anchas hojas de papel alquitranado ó de periódicos, para que no se ensucien los colchones. Los papeles se quemarán.

Los colchones manchados serán humedecidos con un trapo ó una macita de algodón con la solución azul en cinco veces su volumen de agua ó con la solución de cloruro de cal. (Una cucharada pequeña por litro de agua).

Los colchones pueden ser sacados sin peligro en carros especiales y desinfectados en estufas ya por el vapor, ya por el aire calentado á 110 grados.

Si no hay aparatos para esto, los colchones serán estendidos en sillas en un cuarto cerrado y espuestos durante 24 horas á los vapores resultantes de la combustion de 30 gramos de azufre por metro cúbico. Viene á ser un kilogramo de azufre en flor (que cuesta 50 céntimos) para un cuarto que tenga cuatro metros de largo, tres de ancho y tres de alto.

En la casa donde haya un co-

lérico, dos veces al día se tirarán en el escusado dos litros de licor azul ó dos tazas pequeñas de cloruro de cal disuelto en dos litros de agua.

En los tubos y cañerías de aguas súcias se verterá diariamente una taza pequeña del licor azul ó cloruro de zinc líquido (á 45 grados.)

En donde se pueda, se pondrán en todos los tubos y cañerías que van á parar á la letrina, sifones ó tubos de plomo encorvado en U para impedir el reflujó de los gases de aquella en el interior de las casas.

Los restos de la cocina y de la limpieza se guardarán en un cajon bien cerrado, y diariamente se verterá en él, ó medio vaso del líquido azul, ó dos cucharaditas de cloruro de cal en polvo. Dichos restos se bajarán todos los dias á una caja metálica bien cerrada que habrá en el patio de cada casa y que al anochecer mojará con cloruro de cal. Esta caja será vaciada en los carros de la limpieza, que despues de vaciarla tirarán en ella algo de cloruro de cal.

*(Se continuará.)*Sr. Director de LA CRÓNICA,  
Teruel.

Madrid 30 de Julio de 1883.

Las cámaras se han cerrado y la animacion en los círculos políticos ha cesado para reconcentrarse en las estaciones de los ferro-carriles, que se ven totalmente atestadas de viajeros que salen en distintas direcciones en busca del fresco y de la tranquilidad de que aquí se carece.

La Corte sale mañana para La Granja.

S. M. el Rey y las infantas Doña Isabel y Doña Eulalia salen á las 6 de la mañana acompañadas por el Gobierno y altos funcionarios de palacio con objeto de reunirse en El Escorial con la Reina Doña Cristina, que con la princesita de Asturias, la infanta Maria Te-

resa y las personas de su séquito, salieron anoche de Paris.

Los telegramas recibidos dan cuenta del cariñoso recibimiento hecho á nuestra Soberana en la capital de Francia.

Durante su breve permanencia en Paris se hospedó la augusta Sra. en el palacio de la embajada de España, donde recibió la visita del presidente de la república, Mr. Grevy y del ministro de negocios extranjeros, Mr. Challemel Lacour.

La Reina visitó ayer el palacio de Versalles, antigua residencia de los reyes de Francia, y despues de comer con el Rey Don Francisco y los duques de Fernan Nuñez, salió para España en el tren expreso de las 8 y 25 de la noche, siendo despedida en la estacion por el personal de nuestra embajada y consulado, por gran número de altos personajes de la colonia hispano-americana, por la legacion de Austria y por el jefe del cuarto militar de Mr. Grevy.

La policia separaba en el anden á duras penas, la gente que se agolpaba para conocer á la Reina y sus tiernas hijas.

En su expedicion á San Ildefonso, acompañan á la Corte el Sr. Duque de Sexto, los Marqueses de Santa Cruz, Duquesa de Medina de Las Torres, Condesa de Superunda, el Intendente Señor Abella, el comante general de alabarderos, general Echagüe, el general Terreros y varios empleados de la Secretaria de S. M., de la Mayordomia mayor y de telégrafos.

En nombre del Gobierno permanecerá con la corte el Sr. Ministro de Marina.

El Sr. Sagasta volverá á Madrid y saldrá para Aguas Buenas, acompañado por el Sr. Abascal y por el Ministro de Fomento Sr. Gamazo, que vá á tomar los baños de Betelu.

Una triste noticia ha traído anoche el telégrafo.

El Ministro plenipotenciario de Su Magestad en Washington Don Francisco Barca se ha suicidado disparándose un tiro de revólver en la sien.

No se conocen los detalles de esta desgracia, que ha causado honda sensación entre los muchos amigos que en Madrid tenía el joven diplomático.

« »

Otro notición corria anoche en todos los círculos, el de haber quebrado un riquísimo bolsista, que venia dominando de algun tiempo á esta parte, la reducida bolsa de Madrid.

Aunque corria como muy cierta la noticia, yo me permito dudarla porque la persona de que se trata es un riquísimo propietario y aunque el golpe ha sido rudo, tiene según creo capital y fuerzas para resistirlo sin presentarse en quiebra.

« »

Concluyo mi carta anunciándoles que siguiendo la costumbre general, saldré de Madrid en los primeros días de Agosto.

Desde donde me halle escribiré á ustedes dos cartas semanales dándoles cuenta de lo que vea, para conocimiento de los lectores de LA CRÓNICA.

Entre tanto, si algo sucediese notable en Madrid, no dejarán de saberlo los abonados de ese periódico.

R.

## NOTICIAS.

El día 27 de Julio falleció en Fuentes Calientes, la virtuosa señora D.<sup>a</sup> Joaquina Belenguer, madre de nuestro muy querido é ilustrado amigo el Diputado provincial D. José Andrés.

Al dar cuenta de ésta infausta noticia, nos asociamos al profundo dolor que embarga el ánimo de nuestro distinguido amigo y apreciable familia, por haber sufrido tan irreparable pérdida.  
¡Descansen en paz!

« »

Con aplauso del vecindario, comisiones de nuestro ayuntamiento andan recorriendo los diferentes cuarteles de la capital y ordenando la desaparición de cuantos focos de infección puedan contribuir á la insalubridad de la población.

Dos de los principales focos denunciados son, el arbolon de la bajada de Carmelitas, y el desagadero de los

restos animales y fecales del matadero público.

« »

La calle de la Revolucion tiene alcantarilla, y sin embargo hay habitantes que están construyendo pozos sumideros para recibir las aguas sucias de sus casas, con perjuicio de los vecinos, porque no es fácil impedir las filtraciones, en absoluto, ni las descomposiciones orgánicas.

¿Se han construido las alcantarillas para el ornato subterráneo ó para que los vecinos encaucen á ellas sus aguas sobrantes?

Denunciamos á la comision correspondiente estos abusos, en la seguridad de que los corregirá, no consintiendo que nadie se burle de las prescripciones de policía é higiene.

No faltaba más sinó que ahora que se hacen desaparecer los pudrideros de las afueras de la población, se autorizará su construcción en el interior.

Veremos cómo procede en éste asunto nuestro municipio.

« »

Dice un diario de Zaragoza:

Como respuesta á la excitacion que dirigia un colega al municipio, podemos decir que ayer mismo fueron denunciados al juzgado correspondiente 16 expendedores de diferentes artículos, por vender sin arreglo á la equidad necesaria y por no ajustarse debidamente á las prescripciones higiénicas, adulterando las mercancías. De esa manera debe continuarse, sin descanso y sin escasear actividad ni celo.»

Visto y dese traslado al ayuntamiento de Teruel.

« »

En breve se propoudrá al ayuntamiento de Zaragoza que se trasladen á aquella ciudad los restos de Lanuza, acompañándolos desde Madrid los diputados aragoneses señores Lacadena y Navarro.

« »

En el presupuesto ordinario de gastos correspondientes al actual año económico figura la suma de 1.000.000 de pesetas para indemnizaciones á testigos.

Falta ahora que á estos se les facilite el medio de cobrar con puntualidad sus indemnizaciones, no exigiéndoles un expediente de larga y penosa duracion.

« »

El activo juez de instruccion de éste partido, señor Sanz, há sentido el dolor de perder á uno de sus queridos hijos, al niño Felipe Sanz Gaudó.

Enviámosle el testimonio de nuestro sentimiento por tan sensible desgracia.

« »

La Cámara de diputados de Francia ha votado una pension de 25.000 francos anuales para Mr. Pasteur, el gran químico, á quien se debe el descubrimiento de los fermentos que producen los contagios.

Esta recompensa honra al país que la otorga. Pocas serán más merecidas: Mr. Pasteur, no solo es un sabio insigne, sino un gran bienhechor del género humano.

« »

La Administracion del popular periódico *Los Sucesos Ilustrados*, ha realizado una notabilísima mejora en favor de los suscritores de todos los periódicos de España.

Por 12 reales al año recibirán *Los Sucesos*, con solo acreditar que son suscritores á cualquier periódico de Madrid ó provincias.

Los pagos han de hacerse precisamente al contado. Greda 32, pral., Madrid.

« »

Se ha acordado por el ministerio de la Guerra, que los individuos de la guardia civil y carabineros no puedan continuar en el servicio despues de que hayan cumplido cincuenta años de edad.

« »

Se ha dispuesto que los individuos destinados al ejército de Ultramar por sorteo, justifiquen de una manera fehaciente las probabilidades de ser exentos en el reemplazo del 84, para que en tal caso no tenga lugar su embarque.

« »

Es opinion general entre los senadores negar su voto cuando se discuta el artículo del proyecto de ley municipal que autoriza á los ayuntamientos de las capitales de provincia, á conceder gastos de representacion á los alcaldes.

« »

Una situacion divertida.

En un rincon de Suiza, una joven divorciada se ha vuelto á casar.

La originalidad del caso es que el segundo marido ha tomado por criado á su predecesor.

La situacion de este último no será muy agradable; pero puede tener la satisfacion de que el caso suyo tal vez sea único en la historia.

« »

Há sido nombrado juez de Valderrobres D. Joaquin Hernandez Huesca.

« »

El Ayuntamiento y la Junta de asociados de Palma de Mallorca, han acordado contratar un empréstito de 100.000 duros para hacer frente á las necesidades eventuales en el desgraciado caso de que ocurriera una epidemia en aquella poblacion.

« »

Por disposicion del gobierno, en lo sucesivo no se tomarán en cuenta como circunstancias de preferencia para la provision de las escuelas en los concursos de traslacion y de ascensos, los aumentos de dotacion que no se acomoden exactamente á los sueldos señalados en la ley de Instruccion pública y demás disposiciones vigentes.

« »

A propósito de la en mal hora ordenada admision á libre plática de los buques procedentes de los puertos de Inglaterra, dice nuestro colega *El «Crónista»*

Con solo enunciar el hecho, sin necesidad de apelar á nuestras noticias fidedignas y confirmadas por lo acontecido, es cosa llana deducir que la circular publicada en la *Gaceta* del 27, derogatoria de la que se dictó en 12 del actual, responde á la presion ejercida sobre nuestro Ministro de Estado por el Gobierno de Inglaterra, cuyo comercio ha querido librarse de los perjuicios que le irrogaba una detencion de tres dias en los puertos de nuestro litoral.

Y lo ha logrado, en efecto, á todo su sabor y antojo, porque, en tanto que haya en nuestro país Gobiernos tan débiles, tan tornadizos, tan faltos de criterio y tan incapaces como el Gobierno fusionista, no ha de faltar quien declare hoy, cuando el peligro arrecia y cuando puede venir de un pueblo en que ya la enfermedad se ha presentado, que no hubo motivo ayer para adoptar previsoras medidas de precaucion, ménos justificadas entonces que en la actualidad.

Poco importa que resulte el Ministerio de la Gobernacion en contradiccion consigo mismo; nada significa que con la circular derogatoria, se infrinja lo preceptuado en la ley de Sanidad; ménos interesa todavia que la salud pública se ponga en grave riesgo y en inminente peligro.

Lo que importa es que los comerciantes ingleses no pierdan ni un solo penique de aquellos que se hayan propuesto ganar en sus transacciones con

España, y que el Gobierno de la Gran Bretaña no ponga la cara hosca al señor Marqués de la Vega de Armijo, que solo guarda sus fierezas para los diputados o senadores que le interpelan.

Y con que esto se consiga, ya pueden seguir ocurriendo en Inglaterra casos de cólera fulminante, como el observado en Remington, y ya pueden traernos la epidemia los buques procedentes de aquellos puertos.

La cuestion es que no haya disgustos entre nuestro Ministro de Estado y el Gobierno inglés.

« »

Hace pocos dias presentó á la Academia de Ciencias de Paris el sabio epidemiólogo é higienista, Mr. Jauvel, un estudio acerca del cólera en Europa.

La síntesis de la memoria es la siguiente:

Un buque inglés, procedente de Bombay, que se sustrajo á las prescripciones cuarentenarias, importó la epidemia á Egipto. Su propagacion á Alejandria es la verdadera amenaza para Europa. Hoy la más directamente amenazada es la Siria, que á su vez seria un peligro para Constantinopla.

Grecia se defenderá bien, gracias á su situacion insular, á sus pocas relaciones comerciales y al rigor de sus cuarentenas.

El Adriático y Trieste, por el contrario, corren gran peligro porque serán refugio para los fugitivos de Egipto.

España está ménos expuesta porque la distancia á que se halla de Egipto le proporciona relativa seguridad.

En Francia será posible librar cuando ménos, las poblaciones del interior.

Inglaterra es la más segura. Su constante comunicacion con la India, donde el mal es endémico, le produce cierta inmunidad, y además, como los buques tardan catorce dias desde Port-Said al primer puerto inglés, basta la desinfeccion que aplican, para evitar todo temor, siempre que durante la travesia no haya ocurrido caso sospechoso á bordo.

Por último, la conclusion es que Europa tiene grandes probabilidades de librarse del mal y que si ántes de un mes no se ha presentado algun caso, puede considerar desaparecidos los motivos del temor.

### PRENSA.

Dice «El Liberal»: Cuenta un periódico malagueño que

D. Práxedes Mateo Sagasta, recibió el dia de su santo—ó mejor dicho, de su *santa*,—un regalo tan suculento como característico.

Consistía el regalo en un gran calamar relleno, que pesaba hasta siete carniceras.

Mucho pesar es; pero más pesa al país el Sr. Sagasta.

El calamar relleno figuró en la mesa del presidente del Consejo de ministros.....

El cual, señalando el indigesto manjar á sus convidados, debió exclamar:

—*Hoc est enim corpus meum.*

« »

Al señor Sagasta le ha dado ahora por acompañarse con los individuos de la embajada china.

Uno de estos decia ayer satisfecho y sonriente:

—Nos trata como á españoles...

¡Naturalmente!

A los españoles nos trata como á chinos,

« »

Una buena mujer entra en una tienda de mercería.

—¿Qué se ofrece á V.?

—Déme V. vara y media de cordón sanitario, del que se emplea en Egipto para preservarse del cólera...

### VARIEDADES.

#### EL AMOR VERDADERO.

I.

#### LOS PADRES Y LOS HIJOS.

Un enjambre de pájaros metidos en jaula de metal guardó un cabrero, y á cuidarlos voló desde el otero la pareja de padres aflijidos.

—Si aquí, dijo el pastor, vienen unidos sus hijos á cuidar con tanto esmero, ver como cuidan á sus padres quiero los hijos por amor y agradecidos.

Deja entre redes la pareja envuelta; la puerta abre el pastor del duro alambre, cierra á los padres y á los hijos suelta,

Huyó de los hijuelos el enjambre, y como en vano se esperó su vuelta, mató á los padres el dolor y el hambre.

II.

#### LOS HIJOS Y LOS PADRES.

Ni arrastrada, un pastor llevar podía á una cabra infeliz, que oía amante balar detrás al hijo, que inconstante, marchar junto á la madre no queria.

— ¡Neciol, al pastor un sabio le decia, al que llevas detrás ponle delante:

échate al hijo al hombro, y al intante la madre verás ir tras de la cria.

Tal consejo el pastor creyó sencillo: cogió la cria y se marchó corriendo, llevando al animal sobre el hatillo.

La cabra sin ramal los fué siguiendo, más siguiendo tan cerca al cabritillo que los piés por detrás le iba lamiendo.

Ramon de CAMPOANOR.

## ANUNCIOS.

### EL COMISARIO DE GUERRA Inspector de Subsistencias de esta Capital.

Hace saber: Que á las doce del dia 3 del próximo mes de Setiembre se celebrará una pública licitacion para contratar a precios fijos el suministro de Pan, Cebada y Paja por un año á las Tropas y Caballos del Ejército y Guardia civil estantes y transeuntes en esta Plaza, cuyo acto tendrá lugar en esta Comisaría de Guerra sita en la Calle de Alcañicas número 19, con sujecion al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la misma y al precio limite que se publicará oportunamente, debiendo presentarse las proposiciones en papel del sello 11.º cerradas, acompañadas del talon de Depósito de la garantía prevenida y arregladas en todo al formulario que á continuacion se estampa, exhibiendo los interesados la Cédula personal sin cuyo requisito no será admisible aquella.

Teruel 31 de Julio de 1883.—José Permisan.

#### Modelo de proposicion.

Don N. N. vecino de..... habitante Calle de..... número..... enterado del anuncio y pliegos de condiciones y precios limites, que deben regir en la Subasta para contratar el servicio de Subsistencias en esta capital, se comprometo á efectuar el mismo con sujecion á dichos pliegos á los precios siguientes:

Plas. Cents.

Por cada racion de Pan de 70 decágramos (24 onzas 5 adarmes Castellanos).  
Por racion de Cebada de 6'9375 litros (6 Cuartillos)  
Por quintal métrico de paja.

(Fecha y firma del proponente).

#### IMPORTANTE.

Se halla en esta poblacion el re-

putado médico-cirujano oculista DON JOSE LAMBERT, tan conocido del público por las innumerables operaciones de los ojos y de toda clase de curaciones que lleva realizadas por beneficio de su método en todas las ciudades de España y varias del extranjero, en las enfermedades cancerosas, úlceras, fístulas, necrosis, carnes fugosas, las cuales cura sin operacion; tambien cura las de las vias urinarias, matriz, impotencia, esterilidad y estómago, las calculosas ó mal de piedra por medio de disolventes químicos é inocentes; tambien las sifilíticas, herpes, tiñas parálisis de los miembros, dolores reumáticos y nerviosos, lamparones ó escrófulas, toda úlcera de las piernas, tisis, mal de ojos, á los cuales practica toda clase de operaciones sin molestia del paciente. A los ciegos de cataratas se les devuelve la vista en menos de dos minutos.

Sus consultas no serán menos de 20 reales en el gabinete, y á domicilio 40. Los pobres serán operados gratis, todos los dias de *once á doce*, acreditándolo con una certificación del señor alcalde; entendiéndose por pobres los que están recogidos en beneficencia ó que imploran la caridad pública.

Las personas que deseen asegurarse de todas estas verdades, podrán dirigirse á su gabinete desde las ocho de la mañana hasta las cuatro de la tarde.

Vive en la fonda de la Morena, ó posada del Medio en Teruel.

2-8

#### FARMACIA

DE

### PASCUAL ADAM

Calle de San Juan, 71 Teruel.

#### ESPECÍFICOS.

Agua Florida, de Murray y Lamnau.—Agua de Loeches.—Aceite hígado de bacalao pancreático de Defresne.—Idem de Hogg.—Idem de Lamnan y Kemp.—Idem ferruginoso de Chevrier.—Aceite vulcanizado.—Bálsamo Lopez.—Bencina aromá-

tica.—Croquetas chocolate con peptona, Catillon.—Cápsulas de bálsamo de copai-  
ba, puro.—Idem de trementina.—Idem de hígado de bacalao.—Idem de eucaliptus.—Idem de brea.—Idem de éter.—Café nervino del Dr. Morales.—Carbon Belloc.—Citrato de magnesia granulado.—Coaltar Lebeauf.—Enolaturó Padró.—Esencia da zarzaparrilla Bristol.—Extracto de carne, Liebig.—Extracto de médula de vaca.—Fosfato de hierro Lerás.—Grageas de bromuro de alcanfor de Clin.—Granos de salud del Dr. Frank.—Granos contra la fetidez del aliento.—Harina lacteada Nestlé, alimento completo para los niños de cierta edad.—Helicina Lamare.—Hierro Bravais.—Hierro Quevenne.—Jarabe de Laroze.—Idem para la denticion, de Delabarre.—Idem de rábono iodado Grimault.—Idem Adam Idem de la anciana Siegel.—Idem de Pagliano.—Jaborandi.—Licor brea Guyot.—Idem brea Múnera.—Idem del Polo, de Orive.—Magnesia efervescente.—Papel Fayard.—Idem mostaza.—Idem colodion.—Pastillas del Dr. Andreu.—Idem de Belmet.—Idem jaramago, del Dr. Pau.—Idem de Vichy.—Idem del Dr. Lletget.—Perlas éter de Clertán.—Pildoras de Dehaut.—Idem de Holloway.—Idem de Morison.—Idem de pepsina de Hogg.—Polvos paullinia Fournier.—Purgante de Andrés y Fabiá.—Sales Sedliz Chateaud.—Solucion Coirre.—Idem de Odet.—Tapioca Fayeux.—Tesoro de los niños.—Tópico Fuentes.—Fuego Español, de Ribasta.—Ungüento de Holloway.—Vino de peptona Catillon.

#### BAÑOS DE SEGURA.

De uso especial para las enfermedades de la vista. Curaciones prodigiosas desde la simple *blefaritis* hasta la *amaurosis* y cataratas incipientes. Fonda con buenas habitaciones: Casas hospederias para bañistas que quieran gastar menos.

El viage más cómodo se hace por Zaragoza á la estacion de Azaila, donde hay carruajes que llevan á los bañistas hasta el mismo Establecimiento, empezando el servicio el dia 1.º de Julio y continuando cada tercero dia.

6-5

Teruel:—Imp. de LA CONCORDIA.  
á cargo de Laureano Molis.  
39 Parra 39.